

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 18 DE JULIO DE 1925

NUM 1977

Servicio de Aerogramas especial de "La Prensa"

CAMPAÑA CONTRA EL FASCISMO

Exhumación

El Ministerio de Policía concedió licencia al señor Mariano Solís Campos para que del Cementerio Calvo, de esta ciudad, exhume los restos de Juan Rafael Solís Garita y de Rafael Soto, en virtud de haber transcurrido el término de ley.

Construcción y refacción de puentes

Los señores Constantino, Atilio y Hector Albertazzi Avendaño construirán por cuenta del Gobierno un puente sobre el río Aquiares, en Santa Rosa de Turrialba.

El señor Eric Callun Murray Marris construirá los bastiones para los puentes sobre el río Calvario y Cacao en la antigua carretera de Jiménez.

Jolgorio de unos habitantes

Los vecinos de Santa María de Tarrazú no caben de contentos por haber el Congreso elevado ese distrito a categoría de Cantón con el nombre de Cantón de Dota. Han menudeado los telegramas a la Gobernación de la Provincia haciendo manifestación de esa alegría. El decreto legislativo que trata del caso entrará en vigencia el 1° de diciembre y para esa época piensan los Tarrazeños echar la casa por la ventana. Felicitamos cordialmente a todos los habitantes de Santa María de Tarrazú, pronto Cantón de Dota.

Una reforma del cine

Chicago 18.—Se ha puesto en práctica una reforma inventada para evitar los efectos molestos que produce el cine en la vista, con muy buenos resultados. Este invento ha sido patentado por la casa productora "Pioneer". La perspectiva es fija y permite no perder el menor detalle de la film.

Los que no podrán fumar

Detroit, 18.—En lo que respecta a este Estado, los ferrocarrileros no podrán permitir que los viajeros, hombres o mujeres, fumen en sus vagones, según lo dispuesto en el último Consejo Municipal.

Vencieron los de Brooklyn

Boston, 18.—Los deportistas de Brooklyn vencieron a los de Pittsburgh obteniendo el primer lugar. Los gigantes ganaron a los de San Luis.

Las deudas de Bélgica

Washington, 18.—El Gobierno de los Estados Unidos no tomará en cuenta ninguna de las propuestas de Alemania para hacerse responsable por ninguna deuda de guerra de Bélgica con Estados Unidos.

Discutiendo deudas de guerra

Bucarest, 18.—Después del Consejo de Gabinete, los periódicos, aseguran que el Gobierno no se propone enviar una comisión de expertos a los Estados Unidos que tomarán parte en las discusiones preliminares para el arreglo y refundición de las deudas de guerra.

Londres, 18.—El «Daily Mail» de esta capital publica una sensacional información relacionada con el fascismo italiano. Dice el gran diario inglés que la tiranía del régimen que impera en Italia, absolutamente contrario al espíritu de la época, ha despertado la indignación de los internacionalistas, que están organizando una fuerte campaña internacional con el propósito de destruir el poderío de Mussolini.

Los elementos avanzados de Italia, horriblemente maltratados por Mussolini, han pedido la ayuda internacional, y los internacionalistas se han comprometido a ayudarles en su lucha contra el fascismo que está profundamente desacreditado por el famoso asesinato de Matteoti y otros muchos crímenes.

La campaña se ha organizado en Milán, pero la ayuda más poderosa es la de Moscú sirviendo de intermediarios los grupos radicales de Ginebra y Viena, por ser las capitales más próximas a Italia.

Cree ese diario que el fascismo toca ya a su término y que Mussolini no durará mucho en el poder.

Importancia de la guerra de Marruecos

París, 18.—Ayer se dió la noticia de que el Mariscal Petain, célebre militar de la guerra europea, sería enviado a Marruecos para reorganizar la campaña francesa contra los moros.

Esta madrugada, a las cinco, con las primeras luces del día, el Mariscal Petain ha salido de Toulouse en un "aerobús" acompañado de otros dos aeroplanos de guerra, en dirección a Rabat cruzando por el cielo de España.

Otro militar francés el General Naulin embarcó ayer en Marsella con dirección a Casablanca.

El «World» de Nueva York comenta el hecho de que Francia envíe a Marruecos sus más famosos generales, y dice que esto demuestra que la campaña de África ha tomado una importancia extraordinaria y que Francia se encuentra metida en una guerra grande.

Irán a México diez mil alemanes

México, 18.—El Gobierno de México está terminando los arreglos con compañías de navegación y colonización para realizar un gran proyecto. Se trata de llevar a los estados mexicanos de Sonora y Sinaloa diez mil agricultores alemanes, a los cuales se les concederán inmensas extensiones de tierra cultivable, repartida por familias.

Este proyecto está siendo muy comentado.

Muertos y heridos en una fábrica

Niágara, Fall, 18.—Tres empleados de la compañía productora de alcañoles Mathew & Son fueron muertos y varios otros heridos, como consecuencia de haberse desarrollado gases asfixiantes, en un tanque de un carro que se trataba de limpiar.

Los heridos fueron asistidos en el Hospital.

La nadadora se enfria

Boluogne 18.—La señorita Lillian Harrison, joven campeona de natación, se vió precisada a regresarse casi al final de su pretendido intento de atravesar el Canal de la Mancha, con motivo de la baja temperatura del agua.

Dempsey y la pantera negra

New York 18.—El desafío de Harry Wills para Dempsey fue aceptado para llevarse a cabo en Setiembre del año entrante.

Los exploradores enfermos.

Washington 18.—Los tripulantes del buque «Boudein» que conduce la expedición Artica de Mc. Millan han sido la causa de que no haya podido salir dicho buque de Hope Dale, a donde llegaron con el objeto de reparar la helice. Parece que algunos de los miembros de la tripulación han caído enfermos con fiebre transmitida por los mosquitos.

Pase a la página 4ª

Banco de Cooperación

Señor Director de LA PRENSA Pte.

Estimado señor:

El auge innegable que ha tomado el Banco de Cooperación Nacional y la Sociedad Cooperativa Constructra, nos han obligado a trasladar nuestras oficinas a un nuevo local, siempre en el Pasaje Amerling, a donde nos place ponernos a la orden de nuestros estimables accionistas.

Acercar del buen éxito financiero obtenido por esta nueva institución, han de conocer los interesados a fines de este mes, por el informe de fin de período que preparamos con tal motivo.

De Ud. atto. y s. amigo,

ANDRÉS BOZA CANO Gerente

Los cacos hacen su agosto

Cruzamos un período de sensacionalismo. Sensación económica, sensación política, sensación deportiva, sensación policiaca. Solo resta una última sensación, la sensación seísmica para tener el comó de todas las sensaciones. Y como todo es sensación, los discípulos de Caco quieren también hacerse sensacionales, sembrar la sensación. Y que lo han hecho: A diario se registran casos de robos hasta en los perímetros centales de la ciudad. Ahora no solo se sustraen los bolsillos de los viandantes, sino que también se allanan las casas de familia robándoles a saco. Dentro de poco también las personas van a ser secuestradas. Se dió recientemente un caso en la plaza de toros en que los amigos de lo ajeno y a pleno día y a todo ojo intentaron robar. Un vecino hasta creyó q' se trataba de traslados de inquilinos. Y en otra casa un señor ahuyentó los ladrones a tiros.

Hay que hacer algo para cortar de tajo las audacias de los ladrones.

EL ALCOHOLISMO Y EL GOBIERNO

Un colega de la mañana dedica un entusiasta artículo a elogiar el proyecto del Secretario de Gobernación para establecer una zona de temperancia en la jurisdicción de las Mercedes.

"Allí se asilaría a los alcohólicos consuetudinarios, a los incorregibles, obligándoseles a llevar una vida activa, laboriosa y temperante y convirtiéndoseles, de parias que son, en hombres útiles a la sociedad en que viven".

Sí, señor, y luego, cuando salgan de allí, el mismo Gobierno, por medio de la Fábrica Nacional de Licores, otra vez los convertirá de hombres útiles emborrachos consuetudinarios.

"La depuración moral de nuestra sociedad sería efectiva, porque es algo práctico que aplica el correctivo inmediato cuyos frutos son inmediatos también".

Mientras la Fábrica de Licores funciona, esa depuración moral se hará a la inversa, por que el negocio de esa Fábrica consiste en vender mucho

y cuantos más borrachos existan, más negocio para el Estado.

"La zona de temperancia desempeñará el loable oficio de la saludable escoba barriendo las suciedades que en nuestra sociedad desdicen de su cultura y polcridud"

Y a medida que esas suciedades fuesen barridas, la Fábrica de Licores continuaría arrojando sobre la sociedad nuevas suciedades para que la escoba tuviera que barrer eternamente.

"Contra el alcoholismo nada pueden ni con ferencias ni cárceles"

CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados a los que se suscriben por UN CENTAVO
Este cupón sirve para solicitar los libros que se indican en el recuadro que sigue. Se entregará en esta forma, a menos que se indique lo contrario.
Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

¿Y va a poder la zona de temperancia? Contra el alcoholismo solo hay una medida pasible:

La abolición absoluta de las bebidas alcohólicas. Mientras esto no se haga la labor del Gobierno será como la tela de Penélope;

Tejer y destejer.

Mientras el Estado no cierre la Fábrica de Licores y prohíba por completo la venta de bebidas alcohólicas, ese proyecto de la zona de temperancia y todos los proyectos por el estilo desperstarán muy justamente la misma ironía que el filántropo de cuento:

El filántropo Juan Robles con caridad sin igual ha fundado un hospital; pero antes hizo los pobres;

El Gobierno hace primero los borrachos para luego tener el gusto de enviarlos a la zona de temperancia.

Nota del día

LAS LUCHAS RELIGIOSAS

La exaltación del fanatismo

Viendo anteanoche esa espléndida película que representaron con el título de «Los Diez Mandamientos»...

En España se le dan nuevas fuerzas al clericalismo que ya estaba muy atenuado. En los Estados Unidos se bare ese desdichado proceso contra los darwinistas...

Diríase que los directores del mundo, asustados del giro que toma el progreso político-social y desconfiando ya de poder conservar mucho tiempo sus privilegios...

Hay en Los Diez Mandamientos un prólogo bíblico que es una maravilla del arte cinematográfico. Pero todos aquellos horrores que parecen increíbles...

Y ahora, cuando creíamos extinguidas esas luchas fanáticas por dioses eternamente desconocidos, se intenta encender de nuevo la pelea de la ciega fe...

La religión vuelve a jugar un gran papel en la alta política internacional y en la política interna de cada nación. Los mahometanos proclaman «la guerra santa»...

Unos y otros y todos se esfuerzan actualmente por explotar el espíritu religioso en defensa de intereses materiales; pero no creemos que todo esto lo re desviar la firme orientación que se ha trazado nuestro siglo...

El Ideal del porvenir ha sido engendrado por el Tiempo en las entrañas de la Historia y ya está naciendo con dolor y con sangre.

BERNARDO MERINO

LEGITIMO

Carbolineum Avenarius

Para preservar madera enterrada y al aire La marca conocida y aprobada por más de 50 años. Protección contra la humedad y el comején. KOBERG & Co. — San José, Costa Rica

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 111

TELEFONO N° 674

Recorte el cupón de «La Prensa»

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional «Miguel Obregón Lizano» del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura

La propaganda rusa en el mundo

Un periódico de Chicago publica una rara información transmitida por un corresponsal suyo que dice fue a Moscú. Aparece como transmitida desde Berlín, pero todo hace creer que esté contecionada en la propia redacción de aquel diario...

De esa información reproducimos lo único que, si es cierto, puede tener importancia, por referirse a la manera de distribuirse la propaganda revolucionaria en todo el mundo.

He aquí el fragmento: «El «Komintern» lleva a cabo la distribución de su material de propaganda, utilizando los servicios de personas abscritas a ciertas Embajadas y Delegaciones Ro-

jas. En los Balkanes, por ejemplo, el Consejero de la Embajada Rusa en Viena, Livetzky, está encargado de dirigir todas las actividades revolucionarias de los Soviets.

El «Komintern» ha dividido el mundo, al efecto de distribuir su material subversivo, en cuatro grandes Secciones [Krai]:

[1] — «Zapada Euro-pa» [Europa Occidental], que comprende cuatro regiones; Los Balkanes, Países Escandinavos, Europa Central, Inglaterra y Países Latinos.

[2] — «Vostoki Mir» [Mundo Oriental] subdividido en «Daleki Vostok». Comprende la primera región China, Corea, Manchuria y el Tibet; y la segunda, el Asia Central, la India, Persia, Turquía, Egipto,

La Arabia y Marruecos. 3 — «Odnishevsko Polie» [Sección Especial], en la cual están incluidas las posesiones africanas y oceánicas de los países occidentales; y

4 — «Novi Mir» [Nuevo Mundo], que comprende los países de América todos. El centro de la propaganda está, para los países situados en el Continente desde el Canadá hasta las posesiones europeas del Caribe y el Atlántico, en Nueva York; y para las naciones hispano americanas en México, el Embajador de los Soviets en la capital mejicana soporta con Gospodina Aleguini, los trabajos de organización roja en Cuba, Santo Domingo, Colombia y países Centro Americanos.

Otro detalle muy interesante, es esto que po-

ne en boca de un abogado ruso: «Todos los trabajadores del mundo que lleguen a Rusia tienen el derecho de votar y de ocupar puestos en la Administración del país. No importa que sean pasajeros o que hayan venido aquí sólo por ver nuestra organización; es suficiente ser hombre para gozar del sufragio. En nuestro criterio, los obreros residentes en los demás países son ciudadanos de Rusia que viven en zonas ocupadas ilegalmente».

Pero el corresponsal encuentra esto muy mal como encuentra mal todo lo que dice saber de Rusia.

Recorte el cupón de «La Prensa»

Graves motines en Tánger

Tanger, Julio 2. — Organizado por los elementos comerciales de todas las nacionalidades aquí representadas se había preparado para hoy el cierre general de las tiendas y de más establecimientos, como protesta contra quienes sin tener en cuenta la capacidad contributiva de Tánger decretaron impuestos absurdos, que el pueblo no podrá soportar.

La protesta escrita

Se había convenido también entregar a todos los Cónsules Generales de las potencias adheridas al Estatuto, un documento conteniendo varias conclusiones, en las cuales se pedía la derogación de todo lo dispuesto en materia contributiva, pidiendo además que se convocara una nueva Conferencia y en Tánger, de ser posible, para que ésta oyese a los elementos más caracterizados de la localidad antes de que se decretaran los impuestos.

Mil Comerciantes

El documento lo afirmaba cerca de mil comerciantes de diversas nacionalidades; pero ayer un periodista francés, dando al movimiento un carácter nacionalista que no ha tenido en ningún momento, publicó una hoja aconsejando a los franceses que no cerraran sus establecimientos, expresándose en términos poco correctos para los organizadores del cierre. Siguiendo esta actitud, un diario local francés publicó esta mañana un artículo nacionalista, concebido en términos molestos para los organizadores del cierre.

Almorranas (Hemorroides)

requieren un tratamiento cuidadoso. El UNGUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos cajitas bastan. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Todo esto había excitado mucho los ánimos, cuando esta mañana la comisión fué a entregar a los cónsules el documento aludido, siendo seguida por numerosos manifestantes quienes observaron que varios establecimientos franceses no habían cerrado, por lo que los intimaron para que cerraran. Uno de ellos no sólo se negó, sino que el jefe de la casa salió, pistola en mano y disparó contra los manifestantes, sin que hubiera motivo.

Establecimiento apedreado.

En vista de tan recalcitrante actitud, los manifestantes, apedrearón el establecimiento, obligándole a cerrar. Con este motivo se suspendió la circulación de coches y autobuses y el administrador general de Tánger tuvo la imprudencia de presentarse en los mercados cuando los manifestantes gestionaban el cierre, dando lugar con su actitud provocativa, a incidentes que pudieron tener gravísimas consecuencias.

Cargaron los soldados

Los soldados entraron en los mercados, dando cargas y resultando algunos heridos. Todo ello fué excitando los ánimos y más tarde algunos grupos se dirigieron a la imprenta donde se imprimió la hoja y destruyeron todo el material, las máquinas y los cristales. Después se fueron al diario «La Depeche Marocaine» y apedrearón el edificio hasta la llegada de fuerzas que impidieron el incendio del edificio, que era lo que se proponían los manifestantes. Los ánimos siguen excitadísimos y no se sabe hasta donde puede llegar los acontecimientos.

Se oyen graves censuras a la prensa francesa, que con sus provocaciones originó

los sucesos que en los actuales momentos pueden ser de considerable trascendencia.

Se teme que ocurran nuevos desórdenes no obstante que los Taboros patrullan las calles, pero son absolutamente insuficientes para contener cualquier movimiento serio.

LA COMPETIDOR A COSTARRICENS. TIENE SIEMPRE PA' LA VENTA. Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

Ricardo Falcó Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

Nueva Pensión Capitalina 100 varas al Sur de la Dolores Buen servicio, s'no lujo, y cuartos higiénicamente amueblados. PRECIOS RELATIVOS

Recorte el cupón

GRAN ALMACEN DE MUEBLES Surtido completo Especialidad en muebles de sala y cocinas para carbón. Costado sur de la Catedral. Contiguo a la DIRECCION GRAL. DE DETECTIVES. Blen & Gómez

LA SALVADOREÑA José Ml. Córdoba Z. Paso de la Vaca, San José TELEFONO No. 1076 - APARTADO 836 Ofrece el público un surtido completo de calzado costido y clavado, Especialidad para niños, estilo japonés. — Materiales de primera clase. ESMEAO en el calzado a la MEDIDA

EL ASESINATO DE MATTEOTTI

En los círculos políticos de Roma se considera que la absolución total del General Emilio de Bono de las acusaciones que sobre él pesaban, formuladas por el periodista Donati, y el hecho de que haya sido trasladado de la prisión de Regina Coeli a una clínica de Roma el director del asesinato del diputado socialista Giacomo Matteotti Mariani, se toma como señal de que el gobierno fascista se encuentra haciendo presión cerca de los custodios para lograr absolución de todos los acusados por aquel crimen.

Las acusaciones contra de Bono

Las acusaciones que pesaban sobre el General de Bono, amigo personal del dictador Mussolini, todas ellas fundamentadas en prueba irrefutable eran las siguientes:

- 1.—De participar en la organización de la famosa Checa, organización de policía secreta dependiente directamente del Directorio fascista.
- 2.—De complicidad en las intrigas de la famosa «Condesa del Viminal» mujer misteriosa, inspiradora e instrumento algunas veces, de ciertos crímenes atribuidos a diversas personalidades pero que aun permanecen entre brumas.
- 3.—De haber participado en la venta en pública subasta de los efectos sobran-

Las acusaciones al General Bono

- tes del material de guerra, haciéndose representar por otra persona, con ánimo de especular ilegalmente;
- 4.—De haber recibido la suma de 480 mil liras en calidad de participación en la venta ilegal de efectos del Estado, cuyo producto total repartióse en partes iguales entre el dogo Mussolini y sus lugartenientes;
 - De haber especulado, obteniendo una cantidad y consignando otra menor, en la venta de armas y municiones hecha por el Gobierno italiano a la República de Lituania;
 - 9.—De haber adaptado el reglamento de juegos de azar, dejando las casas y casinos a discreción de la dirección general de policía, para proceder a cobrar subvenciones inmorales;
 - 7.—De haber adquirido en Valiombrosa varias casas con ánimo de dedicarlas a mansiones de lenocinio;
 - 8.—De haber participado en la organización de sociedades dedicadas al fraude oficial.
 - 9.—De haber organizado la agresión contra el periodista y diputado Aménola, protegiendo contra la acción de la magistratura a los culpables de aquel atentado

- 10.—De haber escondido en su casa para sustraerlos a la acción judicial, a los agresores del fascista disidente, Cesare Forini; y de haber participado con emisarios suyos en la incautación de los documentos probatorios de este delito que se hallaban en poder del abogado, representación de los acusadores, Cattaneo;
- 11.—De haber favorecido el envío a Ferrara de una escuadra punitiva fascista, para que golpearan en la vía pública al sacerdote popular, don Min-Zoni.
- 12.—De haber desatendido a las denuncias que le formularon por actos de violencia ejecutados en el diputado Benni y en el Arcipreste de Argenta;
- 13.—De ser responsable directo del asesinato de Matteotti, por cuanto conoció de cuánto se preparaba no hizo nada por impedirlo;
- 14.—De haber concedido pasaportes y otras facilidades a los autores del crimen para que se fugaran de Italia burlando la acción de la ley.
- 15.—De haber tenido ocultos en su casa a los autores de la agresión al diputado Misuri.
- 16.—De haber hecho extender a Amerigo Dumini, autor material del asesinato de Matteotti, un pasaporte falso con el nombre de Gino Bianchi.

La absolución del general Bono demuestra el propósito oficial de que el asesinato de Matteotti quede impune.

PANADERIA LA PRINCESA

José Ulloa

AL PIE DE CUESTA DE MORAS

La única del país con más clientela

TELEFONO 409

Palabras de Arturo Brisbane

Los jefes del bolcheviquismo sospechan que es imposible subir una escalera saltando dos escalones al mismo tiempo. Lo que Sidney Webb el distinguido socialista británico llama lo «inevitable de la graduación» pesa sobre ellos.

Las cosas tienen que venir gradualmente y mientras más grandes son, por lo general, es más despacioso y más gradual su avance.

Los grandes deshielos ocurren, pero escasa y se ve el movimiento de los témpanos de hielo. Una gran nación como Rusia puede sufrir una violenta explosión; pero no puede mover a 120 millones de campesinos que viven en sus doscientas mil aldeas, simultáneamente en una sola noche, a nombre de Marx, de Lenin y de Trotsky desde el medievalismo semi asiático a la utopía comunista.

Rusia hablando de pagar lo que a Francia debe, invita al capital americano que vaya y se siente en su hogar en Rusia. Ella quiere que los extraños hagan dinero. Si Rusia y su pueblo han de alcanzar alguna parte de ese dinero.

Los seres humanos, algunos de ellos, muchas veces han parecido ascender toda una escalera de un sólo salto. Pero la cosa no es duradera. Napoleón subió, para caer en Santa Elena. César fué muerto por su mejor amigo y Trotsky sabe lo que eso significa.

Alejandro el Grande conquistó el mundo pero no pudo conquistarse así mismo.

Mató a sus mejores amigos y sus displicencias lo mataron a él. «Despacio, pero seguro», es un antiguo consejo. Pero las advertencias antiguas dirigen a los hombres modernos.

Jack Greenwald, un dependiente de una casa de cambios de 21 años de edad, se pasó la noche leyendo a Nietzsche y después se suicidó.

Greenwald estuviera aun vivo y seguiría siendo un útil dependiente si hubiera leído la vida de Nietzsche antes de leer sus teorías pesimistas. Nietzsche se volvió loco. Resultado de pensar como él lo hacía. Para un dependiente de una casa de cambio de 21 años de edad, leer a Nietzsche es lo que una casa mayor para un niño. Se necesita especial preparación para disfrutar y comprender el humor de Herr Nietzsche, la serpiente, el león, el hombre bailando en la cuerda floja y su adoración al Hombre Superior.

Húbiese sido una gran cosa tal vez para el Kaiser alemán, así como para el joven dependiente de la casa de cambios, que Nietzsche nunca hubiese vivido.

Una gran huelga carbonera amenaza a los Estados Unidos y una huelga semejante se cierne sobre Inglaterra. Mr. Louis el jefe de los mineros de carbón y los propietarios de las minas, deben pensar en eso cuidadosamente.

Obligó a una huelga cuando el pueblo está dispuesto a pagar un precio bastante bueno por el carbón, favorable a los jornales, es tonto y la inteligencia del dueo y el trabajo deberían encontrar el medio de evitarla.

Conducir a miles de hombres y a sus familiares a una huelga, que durará por lo menos todo el invierno, si hay modo de evitarlo, es una cruel tontería.

El trabajo del minero de carbón es árduo y peligroso. Casi todos los años ocurren más de quinientos muertos y pasan de 20 mil los heridos. Todo obrero de carbón en el término de siete años, curso regular de su trabajo, o muere o queda lesionado.

El más rico país que en el mundo existe no debe titubear en ser generoso con los hombres que tanto trabajan y tanto arriesgan.

Los hombres responsables por las pequeñas uniones de mineros de carbón saben que no es ésta la mejor oportunidad para una huelga y deben evitarla del modo que se les presente para lograrlo.

J. R. Solera y Hno.

Heredia

IMPORTADORES

Café molido puro de primera

CARLOS L. ODIO

En paquetes impermeables de una libra

PIDALO en cualquier pulpería de la República



BARQUITOS de papel...

El timón es la certeza de llegar al puerto. Verlo comunica fé, da valor, infunde confianza. El nos guiará por entre azares y peligros a la seguridad y al descanso de la tierra firme.

La **CRUZ BAYER** es un nombre que inspira ese mismo sentimiento. Producto que la lleva es nave con "timón". Y ese "timón" que por años y años ha cumplido tan gloriosamente su deber, es prenda segura de que hallaremos el alivio buscado.

¿Imitaciones, novedades, substitutos? ¡Barquitos de papel! ¡Juguetes de un instante que la ola del buen sentido barre hacia la nada!

Los tres productos **BAYER** que más beneficios han prestado a la humanidad son:

BAYASPIRINA

(Tabletas Bayer de Aspirina)

Prescrita por los médicos en todas partes del mundo.

CAFIASPIRINA

(Premiada con Medalla de Oro)

El analgésico por excelencia para los dolores con depresión nerviosa y

FENASPIRINA

El remedio moderno para los resfriados, la gripe, la influenza, etc., cuya característica es la de ser perfectamente bien tolerada por el estómago.



PRECIOS: Sobrecito: 018 qts — Score: 25 qts. — Tubo: 2 50

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

GERENTE

ENRIQUE FONSECA Z

REDACTORES

BERNARDO MERINO

CHL SOL

ADMINISTRADOR:

RICARDO FALCO M.

AGENTE DE ANUNCIOS

JOSE MANUEL FONSECA

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

Teléfono 71 — 7ª Av. Este
Nº 344 — Apartado P
San José—Costa Rica

El Cambio

Hoy a las 14 horas

New York	400 1/2%
Londres	390—
Paris	95
España	292
Italia	75 1/2
Suiza	389—
Bélgica	94
Dól. sobre Berlín	400 1/2
Amsterdam or. e.	40%

más 1 por ciento.

Libros en venta

en la Dirección de LA PRENSA

- CARMEN DE BURGOS
A C 3.00 el tomo
- La Mujer Fantástica, novela,
Nueva cocina práctica
La melocassada, novela
- Amadís de Gaula (arreglo);
Ultimos modios de cartas, 2.
El Tesoro de la Bellera, 2.0
- BRAS DE J DE COURMONT
Un volumen de 480 pag. 2.50
- ALFREDO DE MUSSET
La confesión de un hijo del
oveja, 3.50
- JOSE MARIA DE ACOSTA
Las pequeñas causas, novela, 3.50

Costa Rica Motor Co

HORARIO

De San José a Alajuela	De Alajuela a San José
6 30 a. m.	8 30 a. m.
7.00 "	11.00 "
9 30 "	11.30 "
1.00 p. m.	2.30 p. m.
1 45 "	4.00 "
3 45 "	5.00 "

Horario sujeto a cambios sin previo aviso. Los Domingos y Días Feriados se correrán los carros que el movimiento de pasajeros justifique.

Miel Pu a de Apaja...
Es el único medicamento por
aseguro...
Apaja VIL...
Z R DEL O

El movimiento en los puertos

Funtarenas, julio 17 de 1925.—Ayer a las 18 horas fondó el vapor noruego Epoca, procedente de San Juan del Sur. Pasajeros: Roberto Simón de Corinto; carga 569 bultos con 101 toneladas, correo 8 sacos y dos paquetes.

—Hoy a las 15 horas zarpo para Cristóbal C. Z. el vapor noruego Epoca, sin pasajeros; carga un bulto, sierras circulares con 203 libras para New Orleans; 2 bultos sierras circulares con 450 kilos para Nueva York; 12 pacas pieles con 2475 libras para New York. 4 barriles pieles de lagarto con 363 kilos para Génova; 12 cilindros vacíos con 736 kilos para Bremen. 86 sacos café, oro, con 6230 kilos para Bremen; 169 sacos concha Perla con 10000 kilos para Londres. Sin correo.

ALBERTO DELGADO
Capitán del Puerto.

Limón, julio 17—Hoy a las 7 horas fondó el vapor norteamericano «Atenas», carga 3222 bultos con 155,567 kilos; correspondencia 40 sacos. Pasajeros de Cristóbal Clemente Pairen y Jesús Puerta. En tránsito para Tela, Honduras, 4. Para New Orleans, 6.

Limón, 17—Hoy a las 12 horas fondó el vapor francés «Flandre», — Pasajeros de Burdeos: Salomón Alcázar, Celina y Francisca Valerio. De Puerto Colombia, Ana de Steffens, Margarita, Sofía y Ana Steffens. De Cristóbal, James Borsinni, Máximo Certel, Sixto Becerril, Brígida Delgado de Becerril, Antonio Hilaria Becerril, Francisco Cómez, José Armijo Parra, James Whittelie, 40 pasajeros en tránsito.—A. S. REES,
Capitán del Puerto.

Constantino Navas

100 varas al Sur del Hotel Washington

Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro enlozado. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVENCERA

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrà un servicio semanal entre Boston y puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana, procedentes de Bristol, via Kingston, y zarparán los viernes en la tarde, para Bristol, Inglaterra, via Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub Agentes en San José

M. M. MARSH,
Administrador.

San José, Julio 8 de 1925.

No olvide el cupón en primera página

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general **Tabias, Gigantones, fajillas, reglas, cadenill s, etc.**
No olvide que es el que vende **MAS BARATO**

Dirección: Calle del Pacífico

Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

La crisis comercial

Se presta a muchas consideraciones la crisis porque ahora atraviesa el comercio de Costa Rica: causa alarma la sucesión de quiebras verificadas en un período menor de dos meses. Esto indica una anomalía de las finanzas nacionales que es urgente remediar. Hay, además de lo anterior, una laxitud en los negocios que casi llegan a la paralización. Los artículos de primera necesidad apenas tienen salida, las clases populares padecen estrecheces económicas y el medio circulante parece disminuir. Para cualquier espíritu observador analítico, este estado de cosas económico es sencillamente desconsolador y peligroso. Para cualquier legislador, motivo de atención y estudio para proveer a sus resultados. Y sin embargo vemos que nuestros hombres de Estado en Costa Rica aún no han parado la atención sobre el particular, ya que no se ha emitido siquiera una medida perentoria para salvar la crisis. De seguro la circulación de la moneda no es la suficiente para el número de habitantes de la República y consideramos esta circunstancia como uno de los factores de la actual crisis comercial costarricense.

Dando eco a las quejas de esta crisis que por corrillos y la prensa se denuncian, el señor Ministro de Hacienda, don Tomás Soley Güell, en uno de los colegios de la ciudad, publica, hoy un largo artículo que intitula: «Una mala situación?» y que encamina a demostrar que el país no escasea de numerario, diciendo:

«Ahora bien: una demostración palmaria de que no hay carencia de oro o de letras la tenemos en el hecho siguiente: «a pesar de que ya hemos atravesado casi todo el período en que no hay oferta de letras de café, el saldo en oro de la caja excede de un millón y medio de dólares». El año pasado por este tiempo, no teníamos ni trescientos mil dólares.

En resumen: hay más colones y hay más oro que antes de suscribirse el empréstito; no ha sufrido ni sufre el mercado restricción alguna en el numerario ni en los medios de pago al exterior».

Respetando en lo que vale la opinión del señor Soley

Güell, a quien tenemos como uno de los hombres más capacitados del actual Gobierno y del país, lo cierto es que la crisis existe y tiende a reagravarse. Muchas personas consideran que el arreglo de la deuda francesa ha influido en el desquiciamiento fiduciario actual costarricense; mas nosotros pensamos que no, pues con mucha anterioridad empezaron a perfilarse con grandes caracteres, los síntomas de esta apurada situación económica de que tratamos.

Sucede que aquí no se da verdadero impulso a las iniciativas, como en otros países, que los directores del pueblo no sacan del país todo el rendimiento de los grandes y fuertes recursos naturales que posee Costa Rica, y que muchos capitales permanecen encerrados en grandes cajas de hierro, ya porque sus poseedores padecen de avaricia o porque desconocen el medio en que viven o porque tienen anemia comercial.

A estas horas habrían de haber proyectos diferentes de parte del Ejecutivo o del Congreso que despertaran o sacaran a flote las grandes economías naturales, industriales o rentísticas de la Nación. Es, pues, la abulia una de las principales causas de esta situación. Debe por eso despertarse todas las actividades y todas las iniciativas para el florecimiento y resurgimiento económico de Costa Rica.

USTED SABE QUE

el depósito de azúcar de J. A. Coronado le ofrece siempre azúcar de buena calidad y a un buen precio. Si Ud. no compra el suyo allí, pídale al teléfono 511.

AVISOS ECONOMICOS

La juventud chic de la capital, se manda hacer su ropa en la Sastaría de J. R. Miranda.—Pasaje Jiménez.

OJO CONSTRUCTORES

«Necesitan ustedes arena? Pidan la famosa de Cartago, que venden en aquella provincia Ramón Rojas y Alfredo Piedra y en San José Santos López: Agentes.

De Centro América

Tegucigalpa, 17—Mañana debutará en el Teatro Variedades el cuadro artístico salvadoreño.

—Se han cerrado las escuelas con motivo de la epidemia del sarampión.

—Mañana será operado Frégo Vargas en el Hospital General. **¡Se le cisp usará todo género de consideraciones.**

—El maestro revolucionario Enrique González se presentó a las autoridades de La Esperanza, ofreciendo su sueldo y reconciliación.

San Miguel 17—Noticias de Nicaragua dicen que prevalece mucha inquietud por los últimos sucesos de Honduras. En aquella República se lamenta la desgracia ocurrida al poeta Fernando de ayer en San Vicente.—Día de Oriente.

Tegucigalpa 17—Llegó el cuadro artístico salvadoreño.

—Saldrá para México el Licenciado Pablo Campos y Ortiz, encargado de Negocios de aquel país.

—Avisan de la Esperanza que ha renacido el movimiento comercial en aquella plaza para las fiestas de agosto.

—En Santa Rosa hay libre introducción de mercaderías de las repúblicas vecinas concedida por el gobierno.—Reconciliación.

Tegucigalpa, 16—Desde ayer se encuentra enfermo de cuidado el artista mexicano Enrique Vargas. Probablemente mañana sufrirá una operación en el Peninsular Hospital General.

—La revolución de Occidente está para terminar. Jefes de importancia y gran número de revoltosos: han presentado a las autoridades constituidas pidiendo garantías.—Reconciliación.

Guatemala 17—Cerró sus tareas escolares la Escuela de agricultura con un hermoso festival. Se verificó la recepción en la Lección francesa donde llegaron distinguidos personajes.

—Fueron capturados los asesinos del telegrafista de Ayaruz; Serán juzgados en Jutiapa, para donde los llevó una escolta de veinte hombres.

—El 17 de este mes habrá examen en la Academia Royal.

—Se ha ido el Chapulín, pero nos quedó el saltón que es enterado en grandes zanjias.

—A mediados de agosto traerán matrimonio el doctor Joaquín Barmica y la señorita Margarita García.

—Terminó la fiesta de los músicos hoy con la misa de requiem en honor de los músicos fallecidos.

Aeogramas

Viene de la página 1ª

Resultado de los juegos de base-ball de ayer

Nueva York, 18.—Liga Americana, Washington 3, Detroit 6, Nueva York 5, Cleveland 1, Filadelfia 8, Chicago 1, Boston 3, San Luis 9, Liga Nacional San Luis 6, New York 1, Pittsburgh 7, Boston Chicago 7, Filadelfia 5, Cincinnati 4, Brooklyn 0.

Sobre el conflicto de China

Washington, 18.—Se le ha solicitado a la oficina de Información Internacional Francesa detalles de la actitud del Gobierno de Washington con respecto a los asuntos de la China. Estos detalles los solicita el Gobierno de París en urgencia.

Partido de Polo

Mañana domingo en el Estadio se efectuará un match de Polo entre los equipos San José y Cartago en el siguiente orden:

Amarillos.—J. Rossi, capitán; J. F. Peralta, A. Coto, M. Ortuño Blandos A. Esquivel, capitán; C. Aguilar, J. M. Macaya, A. González W.

Juez: Juan Molina, Time Keeper: Guillermo Lang.

La Banda Militar amenizará el acto. Galería gratis Sombra \$0.50

Invitación

PARTIDO REFORMISTA

El infrascrito, Secretario General del Partido, tiene el honor de invitar, por este medio a los compañeros reformistas y simpatizantes de la causa a las reuniones ordinarias de la Directiva Central, que se celebran todos los jueves a las 19 hs. (7 p. m).

En estas reuniones se tratan los asuntos más importantes del Partido, de los trabajadores en general y del país entero.

San José, 12 de junio de 1925.

A SALAZAR S

«El fin de las guerras»

«Miráculos, el hombre de las mil y una maravillas, ha encontrado el medio de poner fin a las guerras! El cuaderno decimoprimer de la gran novela «Miráculos» se explica como el sabio francés a podido llegar a ese transcendental descubrimiento.

La más intensa emoción que soñarse pueda vibra en este relato de interés sin igual.

Robo en un hotel

En el Hotel Cartago, de esta ciudad se registró hace dos días el siguiente caso de robo: El lechero Mign. Esquivel llegó a enrolarse con la meretriz Elvira Arroyo, que es pájaro de vuelo, por lo visto, pues en un acto de prestigiosa sacó de los bolsillos del conñado hijo del campo la bicoca de \$150. Este hecho es escandaloso e inhumoral y denota la clase de negocios que se verifican en ese establecimiento. Por la seguridad de las personas, por la moral social y medida prudente debiera la policía ordenar la clausura del Hotel Cartago, que de Hotel sólo el nombre tiene viniendo a ser en el fondo, centro de pilletterías.

Captura de un fimsador.

Gersdo Artavia González se llama un listo y avisado mortal que desde el mes de febrero venía haciendo tiempos en el comercio de esta capital.

Con audacia destreza consiguió destafar a las siguientes personas: a Koberg y Cia, en \$9.50; a los Madrigal Hnos en \$150; al señor Francisco Armijo, propietario del establecimiento La Maritima, en \$53; al señor Gabriel Coronado dueño de una zapatería en el Pasaje Jiménez, \$30; a la Superiora del Hospital de San Juan de Dios, Sr Eugenea en \$37 al señor Vicente Bruno, que posee la pulperia El Cometa, en \$21.

Hacia que con él tuese un pendiente, para obtener el pago de la factura, y una vez en la calle, en sitio seguro, abofetea al empleado, le quita la mercadería y húa. El sistema ya se ve que le dió pingües resultados, pues por largo tiempo pudo estar imune, y no fue sino hasta ayer que la policía pudo darle atraca, internándole en la Penitenciaría Nacional.

El individuo, aseguran, tiene un parecido con el señor Enrique Porras.

Mucho cuidado con este pájaro para que no se escape.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble K a Champagne Cream Soda - Geengerele

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica